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今天的偈看來簡單，其實含義頗深，因為上人教
我們如何製造「如來種」，套句現代術語，這是
DNA，是生物科技，是高深的學問。
上人總是可以講的深入淺出，我的理解是：
安住心所，遍修諸行，行與佛同，誠意感通，
你做到這四句話，就合成「如來種」，上人把製
造的公式給我們，我們要去做，要珍惜。
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佛陀對大家宣
告，認佛子，
傳法脈。此偈
即是如何成
如來種的公式



瞭解嗎？人人既是修行，我們就要安心。安在哪
裡呢？安住在心所。這個心所，是佛，如來所緣，
智慧所照的境界。如來智慧所緣、所照的境界，
這是多麼清明的境界啊！學佛，就是需要把我們
所有的無明煩惱完全去除，與佛心，佛的心境所
緣的境界一樣。我們若能夠這樣，這一切境界不
就很明朗清楚，沒有一點的污染，入我們的心來
煩惱呢？我們學佛是不是有辦法做得到呢？跟大
家說，肯定做得到，只要我們用心，只要我們有
信解，信解佛的教法。



心所
謂如來心之所緣，即是智慧所照之境，
無有盡故，是名心所緣無盡。
【明，一如《三藏法數》】

上人對於心所的解釋，引用《三藏法數》
比較簡單、清楚。



雖然延伸來到現在兩千多年，佛法是亙千古而不
變，不變才是真正的道理。所以真理不變，哪怕
是兩千多年前，哪怕兩千多年後的幾萬億年，都
是同樣的道理。只要我們的心信解明朗，自然就
能體會這種心境清淨，智慧所緣俱得明了的境界。
只要煩惱去除，無明去除，塵沙惑去除，這樣全
都沒有染著，煩惱就清了，心境就明了。煩惱沒
有了，就大圓鏡智現前。



所以「遍修諸行，皆無留礙」，我們若能夠一分
一分的煩惱去除，我們要好好修行，「一理明，
萬法清」，就能夠很清楚，一心應萬法。佛陀教
育我們，我們是要行菩薩道，菩提大直道，我們
要行，就是菩薩道。入人群中，應眾生根機，應
眾生所需要，眾生苦難，生活中的苦難，現實中
的苦難，心境的苦難，無明的苦難。很多啊！我
們都可以從人群中，普遍修行。

六度萬行，成道種智，出入無礙



眾生就是我們的道場，人群就是我們的菩提道。
所以我們行菩薩道，發菩薩心入人群中，應無量
眾生機來修行，這樣就完全沒有留難，也沒有障
礙。
只要我們的心，一切唯心，這是一切諸佛所共同
的心所、心境。就要先經歷過在人群中，修福得
慧，這就是我們要用心力行，自然在人群中，在
佛法中，一方面上求佛道，一方面下化眾生。



佛法不斷要聽入心來，身體要力行在人群中去。
從人群中見苦知福，看眾生的無明，啟發我們的
智慧。這樣來默契，眾生怎麼會這樣，明明道理
就是這樣，你為何要這麼煩惱？世間一切都是幻
化無常，你為何要這樣執著呢？而我們為何能看
清別人的煩惱，看別人的執著？道理我們瞭解，
幻化無常，我們能夠了解幻化無常，就是從「上
求佛道」來。

萬法唯心，知一切智，無常幻化



我們「默契妙理」，我們能上求，聽了法，我們
瞭解了。所以我們就要「下化眾生」，佛心為己
心，眾生的心境，緣天下眾生。這種智慧明朗，
天下境界，眾生的心態，佛陀明明了了，我們就
是要跟著佛陀這樣的修行。佛陀的一大事因緣，
不就是要好好修行，覺悟之後同樣走入人群，要
來教化眾生。所以「行與佛同」，我們的心要與
佛理默契，我們的行為要與佛相同，入人群中。

心與佛契，行與佛同，得佛智慧



我們要用誠意，「誠意感通」。我們的心若有誠
意，誠意來信解，我們就能體會佛陀，佛心己心
眾生心三無差別。這都是在一念心，不管我們現
在的眾生心，或者是已覺悟的佛心，同樣是一念
心。只要我們用誠意來聞法，自然感應道交。佛
心、眾生心，因為誠意能夠感應，所以叫做佛心
己心，這就是「誠意感通」。

誠意聞法，感應道交，入佛心所



「成如來種」，佛陀那一切種智，一切智，自然
智，一切種智，自然我們心中這個如來種，就是
真如。我們的真如本性，開始我們就可以慢慢啟
發。這就是我們要好好安住心，這念心就是與佛
心同，智慧的境界，這就是如來種。期待我們眾
生與如來這個見，見解、心境能相通。
學佛，最重要就是學得體體會佛心。















還記得說，舍利弗本來發大心要行菩薩道，有一
生世就是在布施，為眾生願意捨身布施。錢財都
布施了，剩下這個身體也願意布施，卻是天人的
考驗說：「我需要眼睛，我的媽媽生病了，醫生
說需要眼睛來合藥。」他這樣起一念：「好啊，
感恩您，我正想將我的身體布施出去，你只是要
眼睛而已，簡單。」他就趕緊把眼睛拿出來，右
眼的眼珠拿出來，這位年輕人就說：「不對呀，
醫生說要用左邊的眼珠。」



「怎不早說，怪我太急，右眼既然拿出來，沒用
了，我就再給你左眼。」左邊的眼珠拿出來，年
輕人接過去，他故意，就好像拿過來聞，「嗯，
怎麼腥味這麼重？我母親要的，應該是修行人清
淨的眼睛，你的這麼腥。」他故意就把它丟在地
上，故意用腳去踩那眼睛，讓他聽得到，眼睛看
不到，但是感覺得到。這樣舍利弗就從那時起，
那生那世開始「退大為小」。











但是那段時間的過去，佛陀生生世世還是一樣在
修菩薩道，同樣隨佛教這樣在修行過程。一直到
因緣成熟，在印度的因緣，在皇宮，是他的依報。
所以依這個緣，依在皇宮這一對父母來出生。開
始就展開了釋迦牟尼佛為這三界要負責任，負起
了導師的責任。他的悲心，慈愍的心，那種慈心
愛重，對眾生，六道眾生視為一子。



這種慈悲等觀，很平等的觀念。因為他在皇宮裡
面，看到印度這種不平等的階級，所以他啟發他
的心。眾生應該平等，修行的過程受盡了很多的
苦行，但是最後的道心堅定，成佛了。
這種心與天體合一的大覺悟之後，也是眾生平等。
因為眾生皆有如來智性，他從不平等中的年輕時
代，看到這種人群的不平等，就是為了要讓人人
都能夠平等。覺悟之後，真理，原來就是平等，
就是佛的心與眾生的心沒有差別。



「奇哉！奇哉！眾生皆具如來智性」。眾生人人平等，
這就是佛陀開始要向大家說，我們要回歸我們的本性。
但是經過的路，同樣，要與他一樣，要有這麼的耐心，
精進心，忍辱行，不斷要這樣步步走過來。最後總是
要入菩薩道，自覺覺他，才能夠覺行圓滿。所以佛陀
生生世世為眾生說法，最後就是要我們人人行菩薩道。
不只是釋迦佛，是佛佛道同，所以行菩薩道是何其重
要啊！我們應該要用心，我們要安住在心所，是佛智
慧所緣的境界。我們應該也要有這樣，以佛心為己心，
這種清淨心境來照耀一切眾生，帶給眾生的光明，所
以我們人人有責，要時時多用心啊！



感恩聆聽


